

Mon chien fugue, que faire ?

La fugue est l'absence prolongée d'un chien, dont il a parfaitement conscience et qu'il reconnaît très bien être comme un interdit. Il le fait donc sciemment en essayant de tromper votre vigilance.

Il ne faut pas confondre le chien qui fugue avec le chien qui se perd de façon accidentelle et ne retrouve pas son chemin.

Malheureusement, les fugues sont à l'origine de bien des problèmes et d'accident. Cela peut provoquer des conflits de voisinage si l'animal se retrouve dans d'autres propriétés dans lesquelles il fait des dégâts. Si l'animal est sur la route, il peut créer des accidents dont son propriétaire est responsable et qui peuvent s'avérer grave pour l'animal ou pour les usagers de la route.

Pour résoudre le problème il faut d'abord déterminer la cause de la fugue afin de l'éliminer si cela est possible.

Cause sexuelle

C'est la première cause de fugue, à la fois chez le male et chez la femelle. Les chaleurs d'une chienne durent 3 semaines pendant lesquelles les mâles sentent parfois de très loin les hormones. Ce sont souvent eux qui vont chez la femelle, de façon répétée. Ils commencent par changer de comportement : l'animal est excité, pleure, demande à sortir fréquemment. Dès qu'il le peut, il vous échappe pour rejoindre sa dulcinée ! L'idéal est de réussir à le garder enfermé ou attaché, mais attention il cherchera encore plus à s'échapper dès que vous aurez le dos tourné, la plus grande vigilance est alors de mise.

Il est parfois impressionnant de voir comment l'animal peut se sauver, en creusant d'énormes trous, en grimpant ou en sautant des hauteurs que vous n'imaginerez pas lui voir passer.

Si le problème devient vraiment ingérable, il est possible de le castrer ou de faire des injections afin de faire une castration chimique. On éliminera donc la réaction hormonale et l'animal ne réagira plus aux hormones dégagées par la femelle.

Peur

La peur peut être provoquée par une situation stressante, imprévisible pour l'animal et qui entraîne une réaction incontrôlée ; l'animal part sans se rendre compte où il va et a ainsi souvent du mal à revenir. C'est par exemple le cas lors d'orages, le soir du 14 juillet...

Si cela est possible, il faut éviter de laisser l'animal sortir seul lorsque l'on connaît ses peurs et que l'on peut prévoir l'évènement.

Manque d'exercice

Certaines races sont vraiment destinées à faire de l'exercice de façon importante et régulière. Et si son mode de vie n'est pas adapté, si vous ne prenez pas le temps de faire l'exercice nécessaire à l'animal, celui-ci le fera tout seul ! Certaines races sont vraiment réputées fugueuses (husky, chien de chasse...), mais c'est souvent le maître à l'origine du problème.

Il faut tout d'abord choisir une race de chien qui vous correspond, qui correspond à votre habitude d'exercice physique, et au temps que vous pouvez consacrer à l'animal.

Ensuite, il faut avec ce genre de chien être très strict sur l'éducation : le rappel, la marche en laisse... et y passer beaucoup de temps.

Environnement inadapté

Certains animaux enfin se sauvent simplement parce qu'ils ne se sentent pas bien dans votre maison : un nouvel arrivant, un place désagréable, un déménagement, des enfants remuants...

L'animal partira donc afin de chercher ailleurs ce qu'il ne trouve plus dans votre foyer, même si cela ne veut pas dire que ses maitres sont « méchants » avec lui, il n'arrive simplement plus à trouver sa place.

Il faudra donc essayer de redoubler d'attention avec lui, prendre du temps pour le jeu, les balades, les câlins...

L'éducation

Certains animaux fuguent simplement parce qu'ils n'ont pas appris quelles sont leurs limites, et votre jardin par exemple n'est pas pour lui son seul territoire.

Il faudra donc redoubler d'attention pour lui délimiter son territoire. Si la tâche s'avère difficile, on peut par exemple s'aider de clôture et collier électrique, qui a très rapidement un effet dissuasif, et qui contrairement à ce que l'on pense ne traumatise pas tant l'animal. Cela permet d'avoir un effet punitif à chaque fois que l'animal fait la faute, et souvent en quelques jours l'animal a compris et le dispositif devient moins utile.

Il est parfois difficile de trouver la solution, mais la plupart du temps elle se résume en « éducation » et « patience ».

